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Sí a proteger la 
vida del que está 

por nacer

 El 25 de marzo 
conmemoramos el Día de 
la Vida que está por nacer 
y la Adopción, una fecha 
que recoge y visibiliza 
una lucha de años contra 
la legalización del aborto 
libre y la promoción de una 
adopción que vele por los 
derechos del menor.  
 Pese a datos de la Encuesta 
Nacional CEP del año 2024, 
que muestra un 38% de 
encuestados que están 
de acuerdo con el aborto 
en cualquier caso, siguen 
siendo mayoría las personas 
que creen que debe estar 
permitido sólo en casos 
especiales, con un 45%, 
dándole un respaldo a la 
actual ley de tres causales. 
Un 16% cree que debe estar 
siempre prohibido.
 Soy consciente de que se 
necesitan cambios urgentes 
a nivel legislativo que 
agilicen y fortalezcan los 
procesos de adopción y de 
familias de acogida, como 
también de toda la red de 
protección de la niñez en 
todas sus etapas, además 
de un acompañamiento 
efectivo y humano a todas 
aquellas mujeres con 
embarazos no deseados. 
 Como republicano, 
defenderé siempre el 
derecho a la vida y buscaré 
soluciones a problemas que 
sufren miles de mujeres, 
pero nunca avalaré el 
doloroso camino de acabar 
con la vida de un ser humano 
inocente e indefenso. 

Escribe: Cristián 
Neira, periodista y ex 
consejero regional por 

La Araucanía.

EDITORIAL

Labranza necesita sus 
calles pavimentadas

 No es aceptable que en pleno 2024, arterias vitales de 
Labranza sigan siendo caminos de tierra, polvo y barro. 
El mal estado de vías como Tres Poniente y avenida 
Estación no es un simple problema de infraestructura: 
es una vergüenza colectiva que refleja años de desidia 
institucional.

 Tres Poniente –esa calle que por años albergó el único 
supermercado de la zona y que conecta directamente 
con rutas estratégicas a Temuco y Nueva Imperial– sigue 
inexplicablemente sin pavimentar. 

 ¿Cómo es posible que una vía con tanto tránsito comercial 
y vehicular permanezca como un camino rural? Mientras 
tanto, la avenida Estación, que debiera ser un eje 
ordenador del Labranza moderno (con su Cesfam, villas 
y comercios), más parece una ruta abandonada que una 
arteria urbana.

 Los vecinos llevamos años soportando lo inaceptable: 
niños que llegan al colegio cubiertos de polvo en 
verano, adultos mayores esquivando charcos profundos 
en invierno, automovilistas condenados a reparar 
suspensiones dañadas. La reciente noticia sobre el 
pavimento para el sector antiguo es una luz de esperanza, 
pero resulta insólito que proyectos tan concretos como 
pavimentar tres cuadras en la avenida Estación –obras 
mínimas frente al crecimiento explosivo de la zona– ni 
siquiera estén en carpeta.

 Cuando un exconsejero regional pide a las autoridades 
“poner ojo”, los vecinos añadimos: “Pongan también 
una caminata”. Invitamos a cualquier funcionario 
responsable a caminar con nosotros un día de lluvia o calor 
por estas calles. Quizás así entenderán por qué Labranza 
ya no tolera promesas. No pedimos “megaobras”, sino 
soluciones básicas para calles que deberían reflejar el 
dinamismo de una localidad que dejó hace rato de ser la 
“periferia pobre” de Temuco.

 El mensaje es claro: Labranza crece, pero algunas de sus 
calles más importantes gritan abandono.

La urgencia de 
prevenir el cáncer 

cervicouterino
Escribe: Dra. María 
Eugenia Giavedoni, 

gineco- oncóloga 
de Falp.

 Cada 26 de marzo 
conmemoramos el Día 
Mundial de la Prevención 
del Cáncer Cervicouterino, 
una enfermedad que sigue 
cobrando vidas pese a 
ser prevenible. En Chile, 
dos mujeres mueren 
diariamente por esta causa, 
con más de 800 fallecidas 
en 2022, según Globocan.
 Más del 95% de los casos 
están asociados al Virus del 
Papiloma Humano (VPH), 
especialmente los tipos 16 y 
18. La buena noticia es que 
contamos con herramientas 
clave para evitarlo:
 Vacunación: Incluida 
en el Plan Nacional de 
Inmunización para niñas y 
niños de 9 años, es segura 
y efectiva. También está 
disponible hasta los 45 
años, aunque su alto costo 
es una barrera.
 Controles médicos: El 
PAP (desde los 25) y el 
Test de VPH (desde los 30) 
permiten detectar lesiones 
precancerosas a tiempo. En 
el sistema público, el PAP 
es gratuito cada tres años.
 Tratamiento oportuno: 
El manejo especializado 
de lesiones previene su 
evolución a cáncer.
 En el marco de esta fecha, 
Falp lanza la campaña “Lo 
hago por mí”, respaldada 
por el Minsal, para promover 
la prevención. Este 26 de 
marzo, el mensaje es claro: 
¡Hazte el examen, vacúnate 
y cuídate! La prevención 
está en nuestras manos.

Panorama local
 Vecinos de calle Nahuen 
Antú solicitan una 
limpieza de cables, luego 
que desconocidos colgaran  

zapatillas en la esquina 
con el pasaje Las Camelias, 
situación que afecta la 
estética del sector.
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Se trata de delincuentes que buscan los móviles 
estacionados en las calles y que incluso han sido 
grabados por los propios vecinos.

La tranquilidad que suele 
caracterizar al sector 

alto de Labranza se ha 
visto interrumpida por un 
preocupante incremento en 
los robos, con un enfoque 
particular en los vehículos 
estacionados en calles y 
pasajes. 

Residentes de villas como 
Padre Luis de Valdivia II, 
Hacienda Santa María y 
Los Jardines han reportado 
múltiples incidentes, 
incluyendo el robo de un 
automóvil que apareció 
desmantelado al día 
siguiente y sospechosos 
merodeando por las noches, 
probando manillas de autos 

e incluso verificando la 
presencia de moradores en 
viviendas.
 
 Ante la creciente ola de 
delincuencia, los vecinos 
han reforzado las medidas 
de seguridad, mientras que 
el municipio y Carabineros 
han sido alertados para 
aumentar la vigilancia en 
el sector. Sin embargo, la 
sensación de vulnerabilidad 
persiste, especialmente 
ante la audacia con la que 
operan los delincuentes.

LUIS DE VALDIVIA II
Uno de los casos que más 
ha inquietado ocurrió hace 
algunos días en la villa 

Padre Luis de Valdivia II, 
ubicada al costado oriente 
de la Hacienda Santa 
María. Según relatan 
dirigentes vecinales, un 
grupo de delincuentes 
logró llevarse un vehículo 
estacionado en un pasaje, 
el cual fue encontrado al día 
siguiente en las cercanías, 
pero completamente 
desarmado.

“Fue impactante ver cómo 
dejaron el vehículo, solo el 
chasis y partes sin valor”, 
señaló una representante 
de la junta de vecinos 
del sector que solicitó la 
reserva de su identidad, por 
temor a represalias.

HACIENDA SANTA MARÍA
Desde la directiva de una 
de las juntas de vecinos 
de Hacienda Santa María 
confirmaron que, en las 
últimas semanas, se ha 
detectado un grupo de 
individuos que ronda 
el sector en diferentes 
horarios, especialmente 
durante la noche. Su 
modus operandi consiste 
en acercarse a los vehículos 
estacionados y probar las 
manillas para verificar si 
están sin seguro, con el fin 
de robar pertenencias en su 
interior.

“En las últimas semanas, al 
menos tres autos han sido 
afectados, y en otros casos 
los delincuentes no lograron 
abrirlos porque tenían 
alarmas, pero igual dejaron 
marcas de forcejeo”, explicó 
una dirigente vecinal de 
Hacienda Santa María.

 Los residentes han logrado 
incluso grabar algunos de 
estos delitos, siendo en su 
mayoría jóvenes los que 
recorren las calles y pasajes 
de manera sospechosa.

LOS JARDINES
 Esta semana, en la villa Los 
Jardines, un vecino reportó 
un hecho que aumentó 
aún más la tensión en el 
sector. Alrededor de las 
23:30 horas, un automóvil 
blanco sin identificación 
comenzó a circular de 
manera sospechosa por el 
lugar. Minutos después, 
un desconocido fue visto 
caminando por las casas, 
llamando a varias puertas 
para verificar si había 
moradores.

“Era evidente que estaban 
buscando viviendas 
desocupadas para robar. 
Inmediatamente llamamos 
a Carabineros, quienes 
patrullaron la zona, pero los 
sujetos ya se habían ido”, 
relató un residente de esa 
villa.

RECOMENDACIONES
 La Delegación Municipal de 
Labranza ha entregado una 
serie de recomendaciones a 
los vecinos para reducir los 
riesgos, como estacionar 
vehículos en patios o 
antejardines bajo llave, en 
lugar de dejarlos en la calle.

 También sugieren no dejar 
objetos de valor a la vista 
dentro de los automóviles y 
reportar cualquier actividad 
sospechosa a Carabineros 
de inmediato.

Preocupación en sector alto por aumento 
de antisociales merodeando vehículos

DIRIGENTES ALERTAN DE DELITOS EN LUIS DE VALDIVIA II, HACIENDA SANTA MARÍA Y LOS JARDINES

Una cámara 
de seguri-
dad de la 
Hacienda 
Santa María 
registró el 
accionar de 
estos dos 
antisociales 
que inten-
taron abrir 
ese vehícu-
lo, pero la 
activación 
de la alarma 
los ahuyen-
tó.

En villa Padre Luis de Valdivia II, dirigentas alertaron del robo 
de un vehículo, que apareció posteriormente desmantelado.

REDES SOCIALES
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 Servicios municipales 
llegaron a la villa Padre 

Luis de Valdivia II 
La jornada 

itinerante llevó 
información 

sobre ayudas 
sociales, 

exenciones de 
pago y salud 
preventiva.

Una exitosa jornada 
de atención 

ciudadana se vivió 
esta semana en la villa 
Padre Luis de Valdivia 
II de Labranza, donde 
la oficina itinerante 
“Dideco Móvil” 
desplegó sus servicios 
para acercar las 
soluciones municipales 
a los vecinos. 

 La iniciativa, 
organizada por la 
Delegación Municipal 
de Labranza, fue 
calificada como un 
éxito por funcionarios y 
dirigentes, destacando 
la alta participación 
de la comunidad y el 
trabajo colaborativo 
entre funcionarios y 
residentes.
Servicios en terreno: 
respuesta a necesidades 
urgentes

 Reinaldo Troppa 
Figueroa, gestor 
territorial de la 
Delegación, explicó 
que el objetivo de la 
actividad fue “llevar los 
servicios de la Dirección de 
Desarrollo Comunitario  
directamente a los 
sectores con mayores 
dificultades de acceso”. 
Entre las prestaciones 
ofrecidas figuraron: 
Ayudas paliativas 
(subsidios para 
familias vulnerables);    
Exenciones de pago 
por servicios de agua 
y basura; Asesorías 
en protección social 

El gestor territorial, Reinaldo Troppa, efectuó un positivo balance de la actividad 
realizada en el sector alto y anunció que se repetirá en otras villas.

BREVES

El V Congreso Internacional sobre 
Tráfico de Niños y Niñas para Adopciones 
Ilegales, organizado por la Fundación 
Hijos y Madres del Silencio en el Museo 
de la Memoria, destacó el doloroso 
legado de las sustracciones forzadas 
(1960-1990). Entre las exposiciones, 
se presentó el teaser del documental 
Huellas de Ausencia, que incluye el caso 
de una víctima de Labranza, revelando el 
impacto de estas redes en La Araucanía.

Documental expone casos 
de sustracciones de niños

“DIDECO MÓVIL” ATENDIÓ CONSULTAS EN DIVERSOS TEMAS

(fichas de registro, 
programas para 
adultos mayores; 
Atención médica 
preventiva por parte 
del Cesfam Labranza, 
con exámenes Empa 
(Examen de Medicina 
Preventiva del Adulto) 
y orientación en 
seguridad pública, 
con charlas sobre 
prevención de delitos.

 “La asistencia fue 
buenísima. Los dirigentes 
hicieron su trabajo, 
la gente respondió, y 
eso es lo importante”, 
afirmó Troppa, quien 
además resaltó el 
rol protagónico 
desarrollado por las 
mujeres en la directiva 
vecinal.

SUGERENCIA
 Pese al balance 
positivo, Sheryl 
Guerrero, secretaria 
de la Junta de Vecinos 
Padre Luis de Valdivia 
II, planteó una crítica 
constructiva: “El 
horario fue muy corto 
(de 14:30 a 16.30 horas). 

Mucha gente trabaja en 
semana y no pudo asistir. 
Sería ideal ampliarlo o 
repetirlo los sábados”. 

 Guerrero detalló 
que, pese a ello, hubo 
“mucha demanda”, 
especialmente en 
trámites sociales.

 La dirigenta también 
aprovechó de destacar 
los avances de la junta 
vecinal —que cumple 
poco más de un año de 
formación—, como la 
organización de fiestas 
infantiles y navideñas, 
y la gestión autónoma 
para el corte de pasto 
en la plaza, debido a 
que el municipio no ha 
licitado la mantención 
de áreas verdes en 
esa villa. “Los vecinos 
regamos y limpiamos, 
pero necesitamos 
máquinas. Hicimos 
solicitudes, pero no hubo 
respuesta”, explicó.

INVITACIÓN
 Troppa confirmó 
que el Dideco Móvil 
continuará recorriendo 
otros sectores, como 
Lomas de Labranza, y 
reiteró que los servicios 
están disponibles de 
manera permanente 
en la Delegación 
Municipal de Labranza, 
de lunes a viernes (8:30 
a 13:30 horas). “Esto es 
un mandato del alcalde 
Roberto Neira: llevar el 
municipio a la gente”, 
recalcó.

 La Delegación Municipal de Labranza 
informó que concluyó las obras de 
desmalezado de la escalera que conecta 
los sectores alto y bajo del sector 
Hacienda Santa María, cerca del colegio 
For Life.
Vecinos habían solicitado la intervención 
debido a que la vegetación había 
cubierto casi por completo esa ruta, lo 
que provocaba inseguridad entre los 
transeúntes.

Desmalezaron la escalera de 
Hacienda Santa María

Detectives de la Brisex-Temuco 
detuvieron a un hombre por violar a una 
mujer de 29 años en el trayecto entre 
Nueva Imperial y Labranza. La víctima 
denunció que, tras compartir con él 
y su expareja, el imputado la agredió 
sexualmente. La mujer logró escapar y 
pedir ayuda en una casa. La PDI detuvo 
al sujeto en flagrancia, hallando sus 
pertenencias en el auto. El juzgado 
decretó prisión preventiva.

Investigan violación en la 
ruta Imperial- Labranza

MUNICIPALIDAD DE TEMUCO

PDI

SANTIAGO RODRÍGUEZ A.
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Llaman a reunión ampliada de vecinos Llaman a reunión ampliada de vecinos 
por la falta de locomoción en Labranzapor la falta de locomoción en Labranza

DELEGACIÓN MUNICIPAL INVITA A TODA LA COMUNIDAD PARA EL 11 DE ABRILDELEGACIÓN MUNICIPAL INVITA A TODA LA COMUNIDAD PARA EL 11 DE ABRIL

localidad.

 La delegada, Sandra 
Salazar, confirmó el 
encuentro tras recibir 
múltiples denuncias sobre 
esperas interminables, 
microbuses que no se 
detienen y riesgos para 
escolares.

 Salazar expresó que “todos 
los vecinos están invitados a 
este encuentro, porque es un 
problema que afecta a toda 
Labranza, incluso al sector 
Rengalil. Próximamente 
informaremos el punto de 
reunión para que puedan 
asistir. Además, invitamos a 
la Seremi de Transportes —o 
algún representante— y a las 
empresas de microbuses que 
tienen recorridos en nuestra 
localidad, para que den a 

conocer su postura ante esta 
situación”.

BAJA FRECUENCIA
 Elizabeth Valenzuela, 
vecina de la Villa San 
Isidro, relató el calvario que 
viven cientos de familias: 
“Mis hijos deben levantarse 
a las 5:00 AM para tomar 
el microbús a las 6:30, pero 
estos pasan cada 30 o 40 
minutos y, a menudo, no se 
detienen. Llegan al Colegio 
San Francisco de Temuco casi 
a las 9:00, cuando las clases 
empiezan a las 8:00 y varias 
veces han sido amonestados, 
pese a que no tienen la 
culpa de estos problemas”. 
Agregó que muchos de los 
vehículos van abarrotados 
o ignoran paraderos. 
 
 Esta reunión representa 

una oportunidad  para que 
las autoridades, empresas y 
vecinos trabajen juntos en 
soluciones reales al colapso 
del transporte en Labranza. 

 El diálogo directo permitirá 
exponer las fallas del 
sistema actual y exigir 
compromisos concretos 
para mejorar la frecuencia, 
seguridad y cobertura del 
servicio. Además, es un 
paso para evitar que el 
problema siga afectando la 
educación de los niños, el 
trabajo de los adultos y la 
calidad de vida de toda la 
localidad

 Asimismo, los vecinos 
han advertido que de no 
existir solución, iniciarán 
manifestaciones en la ruta 
a Temuco.

La Delegación Municipal 
de Labranza convocó a 

una reunión ampliada para 
el viernes 11 de abril a las 
18:30 horas, en un lugar por 
confirmar, donde vecinos, 
la Seremi de Transportes 
y empresas de microbuses 
buscarán soluciones al 
polémico servicio de 
transporte público que, 
según denuncian los 
usuarios, afecta a toda la 

Todavía no está 
definido el recinto 
donde se realizará 

el encuentro, al 
que se espera 

asista la Seremi 
de Transportes.
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Con el objetivo de 
seguir ayudando a 

las decenas de mascotas 
abandonadas que rescatan 
mensualmente, la 
agrupación Cuatro Patitas 
Labranza realizará una 
gran venta de completos 
este sábado 29 de marzo 
desde las 16:00 horas. Los 
fondos recaudados irán en 
beneficio de los animales 
rescatados, muchos de 
los cuales requieren 
tratamientos veterinarios 
urgentes.

  Johana Díaz, representante 
de la organización, explicó 
que los recursos obtenidos 
permitirán cubrir deudas 
médicas y costear nuevos 
rescates. “Trabajamos en 
base a pedidos y delivery 
dentro de Labranza para 
facilitar la participación de la 
comunidad”, señaló. 

 La promoción incluye: un 
completo a $2.500 o bien 
dos completos a $4.000. Los 
pedidos se pueden realizar 
al número +56 998930988.

UNA LABOR QUE 
NO SE DETIENE

 La agrupación funciona 
con recursos propios, y 
sus integrantes destinan 
su dinero para traslados, 
alimentación y atención 
veterinaria de perros y 
gatos encontrados en calles 
de Labranza y sectores 
aledaños. 

 Además del rescate, 
se encargan de buscar 
hogares definitivos para 
los animales, realizando 

un exhaustivo seguimiento 
para evitar casos de 
maltrato o reabandono.

 “Cada aporte nos permite 
seguir salvando vidas y dando 
una segunda oportunidad a 
estos animalitos que tanto 
lo necesitan”, agregó Díaz. 
Quienes deseen ayudar 
pero no puedan adquirir 
completos, pueden 
realizar donaciones 
directas contactando a la 
agrupación a través de sus 
redes sociales oficiales.

Cuatro Patitas Labranza ofrece completos 
para financiar tratamientos de mascotas

VENTA SERÁ ESTE SÁBADO 29 DE MARZO DESDE LAS 16.00 HORAS LLAMANDO AL +56 998 930 988.

La agrupación 
trabaja para 

cubrir alimentos, 
deudas 

veterinarias y 
seguir rescatando 

a numerosos 
animales del 
abandono.

Todos los 
días llegan 
casos como 
este perrito 
en calle 1 
Sur con 2 
Poniente de 
Labranza, 
abandonado 
y atropellado 
esta semana, 
y con graves 
fracturas.
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De Corea a Colombia: La odisea migrante 
del “sueño americano” en “Bogotá”

creando una experiencia 
c i n e m a t o g r á f i c a 
envolvente y cautivadora.

¿DÓNDE VERLA?
“Bogotá” es una 
coproducción coreana con 
Netflix, por lo que está 
disponible en el catálogo 
de esta plataforma y 
tambien en... la M pirata. 
 
 “Bogotá” es una película 
intensa y conmovedora, 
con el sello distintivo del 
cine coreano que la hace 
ágil y dinámica. 

 Aunque algunos momentos 
puedan percibirse 
como lentos, la película 
compensa con la fuerza de 
la actuación de Song Joong-
Ki y la impecable calidad de 
su producción. 

 Bogotá se estrenó en el 
29º Festival Internacional 
de Cine de Busan el 3 de 
octubre de 2024 y en cines 
el 31 de diciembre de 2024.

 Si buscas una película 
coreana que te haga 
reflexionar y emocionar, 
prepara tu ramen, pollo 
frito, un soju y disfruta de 
“Bogotá”.

nuestra cultura 
latinoamericana, con todas 
sus complejidades y matices. 
 
 Sumergido en esta 
encrucijada, nuestro 
protagonista decide abrazar 
las oportunidades que se le 
presentan, trascendiendo el 
mero estatus de migrante. 
La película explora temas 
universales como la 
resiliencia, la adaptación y 
la búsqueda de identidad en 
un entorno ajeno.

¿POR QUÉ VERLA?
Porque la actuación 
magistral de Song 
Joong-Ki, ofrece una 
interpretación cautivadora, 
consolidándose como 
mucho más que la mera 
etiqueta de “Oppa”, 
demostrando su 
madurez y profundidad 

como intérprete. 
 
 Porque es un  retrato crudo 
y realista de Latinoamérica: 
La película no escatima 
en mostrar la dureza 
y la complejidad de la 
realidad latinoamericana, 
con sus instituciones 
a menudo ineficaces y 
sus desafíos sociales. 
Bogotá se convierte en un 
escenario que refleja los 
males que aquejan a gran 
parte de nuestra región. 
 
 Porque tiene la estética 
impecable del cine coreano, 
“Bogotá” despliega 
la cuidada estética y 
la maestría narrativa 
características de las 
producciones coreanas. 
 La película equilibra 
hábilmente el drama 
con toques de humor, 

Ctr + Play
Por

Oscar Castro Seguel
 

Técnico audiovisual, 
fotógrafo profesional 

artístico y publicitario.

La cinta del 
cine coreano, 
sigue a una 
familia que 
replantea su 
vida en Co-
lombia. Con la 
actuación de 
Song Joong-
Ki, explora la 
adaptación 
cultural, las 
instituciones 
fallidas y la 
búsqueda de 
pertenencia.

Tras la devastadora crisis 
económica de 1997 en 

Corea del Sur, una familia 
se ve obligada a emigrar 
a Estados Unidos. Sin 
embargo, su travesía los 
lleva primero a Colombia, 
un destino de paso, una 
breve escala antes de 
alcanzar el anhelado 
sueño americano. Lo que 
inicialmente se vislumbra 
como una estancia 
temporal, pronto se revela 
como un capítulo mucho 
más extenso y trascendental 
de lo que esta familia de 
migrantes jamás imaginó. 
 
 Protagonizada por el 
carismático Song Joong-Ki, 
“Bogotá” nos embarca en 
un viaje introspectivo sobre 
el destino, el “camino del 
héroe” de un hombre que 
se forja y transforma a sí 
mismo en respuesta a las 
adversidades. 

 La película no sólo ofrece 
un retrato conmovedor de 
la idiosincrasia del pueblo 
coreano, puesto a prueba 
por la dura realidad de 
la migración, sino que 
también nos invita a 
reflexionar sobre cómo 
perciben y comprenden 
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Miguel Ángel y Sergio pasaron de vendedores a 
emprendedores. El destino los llevó a crear un 
espacio único que hoy apoya a artesanos locales 
y atrae clientes de muchos lugares. Con errores, 
aprendizaje y mucho esfuerzo, celebran su primer 
año con planes de expansión.

Entre las idas y venidas 
del público que circula a 

diario por el supermercado 
Lily de Labranza, hay 
un pequeño local en su 
entrada que guarda una 
gran historia. Se trata de 
la Tabaquería Rialto, un 
emprendimiento que nació 
de un sueño compartido 
entre dos amigos, 
colegas y residentes en 
esta localidad: Miguel 
Ángel Riquelme y Sergio 
Carrasco, y que hoy celebra 
su primer año de vida con 
más de 1.500 seguidores en 
Instagram, clientes fieles 
y un alentador futuro.

 Lo curioso es que este 
negocio no estaba en 
sus planes originales. 
La idea inicial era abrir 
una botillería, pero el 
destino los llevó por otro 
camino. Hoy, su local no 
sólo vende accesorios 
para fumadores, sino que 
también se ha convertido 
en una vitrina para 
emprendedores locales, 
ofreciendo productos 
artesanales y únicos.

EL SUEÑO QUE COMENZÓ 
CON UN DIBUJO EN LA 

TIERRA
 Miguel y Sergio se conocen 
desde hace 13 años. 
Ambos trabajaban como 
vendedores y compartían 
la misma inquietud: 
independizarse y tener su 

propio negocio. La idea de 
la botillería rondaba en sus 
mentes, pero fue en marzo 
de 2023, durante una 
conversación en la plazoleta 
ubicada en la entrada de 
la Hacienda Santa María, 
frente al supermercado 
Lily, donde todo 
comenzó a tomar forma.

“No teníamos papel ni lápiz”, 
recuerda Miguel entre 
risas. “Así que dibujamos el 
plano del local con el pie en el 
suelo. Calculamos los metros 
cuadrados, imaginamos cómo 
sería la distribución, pero 
cuando llegó el momento 
de instalarnos, nos dimos 
cuenta de que el espacio 
era demasiado pequeño”.

 El local que habían 
arrendado inicialmente 
tenía sólo 11 m², un espacio 
insuficiente para lo que 
tenían en mente. “Nos 
pusimos a simular: uno hacía 
de cliente, el otro de vendedor, 
y chocábamos con todo. No 
había fluidez, las máquinas 
de bebidas no cabían, y si 
entraba una familia, era 
un caos”, explica Sergio.

 Prefirieron no endeudarse 
e invirtieron los ahorros 
de toda su vida en 
este proyecto. Ante la 
inminente inauguración 
del supermercado, tuvieron 
que tomar una decisión 
rápida: arrendar el local 

“DIBUJAMOS EL LOCAL CON EL PIE EN EL SUELO. HOY, ESE CROQUIS IMPROVISADO ES UNA REALIDAD”“DIBUJAMOS EL LOCAL CON EL PIE EN EL SUELO. HOY, ESE CROQUIS IMPROVISADO ES UNA REALIDAD”

La historia de dos amigos que querían La historia de dos amigos que querían 
instalar una botillería y terminaron instalar una botillería y terminaron 
creando una floreciente tabaqueríacreando una floreciente tabaquería

contiguo, duplicando así el 
espacio disponible. “Fue un 
gasto extra que no teníamos 
previsto, pero no había otra 
opción”, confiesa Miguel. 

APRENDIENDO SOBRE 
LA MARCHA

 El camino no fue fácil. 
Los primeros meses 
estuvieron llenos de 
tropiezos y aprendizajes. 
Uno de los mayores 
errores, reconocen, fue 
invertir en muebles que no 
funcionaron. “Nos cegamos 
con unos muebles que parecían 
perfectos, pero cuando 
los instalamos, ocupaban 
demasiado espacio y no 
encajaban con la experiencia 

de compra que queríamos 
ofrecer”, relata Sergio.
 
 El problema era que 
no tenían dinero para 
reponerlos. “Nos costaron 
un millón de pesos, y en 
ese momento no teníamos 
margen para más gastos”. La 
solución llegó de manera 
inesperada: aprendieron 
carpintería por YouTube. 

 “Nos tocó ser carpinteros, 
diseñadores y hasta expertos 
en marketing digital. 
Todo lo hicimos nosotros 
mismos”, dice Miguel.

 Otro desafío fue adaptarse 
a las necesidades reales 

En estas vitrinas, confeccionadas con sus propias manos, 
exhiben los productos de otros emprendedores de Labranza.
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de marketing, ha llamado 
la atención de deportistas 
y clientes que buscan algo 
diferente.

 También han 
experimentado con 
helados, envasados, 
peluches y bolsas de regalo, 
convirtiendo el local en un 
“todo en uno” para quienes 
necesitan un detalle 
de último momento. 
“Queremos que la gente 
encuentre aquí todo 
lo necesario para 
un cumpleaños 
i m p r o v i s a d o ” , 
dice Sergio.

EL FUTURO: 
EXPANDIRSE 

Y SEGUIR 
CRECIENDO

 A pesar de las 
complicadas 
condiciones 
económicas 
que enfrenta 
hoy en día 
nuestro país, 
Rialto sigue 
en pie y con planes de 
crecimiento. Su meta es 
abrir una segunda sucursal, 
posiblemente en Temuco 
o en localidades aledañas, 
donde ya tienen clientes 
que les han pedido mayor 
accesibilidad.

 “Este sueño aún no está 
cumplido del todo. Queremos 
replicar el modelo en otros 
lugares, generar más empleo 
y seguir apoyando a los 
emprendedores”, afirma 
Miguel.

 Mientras tanto, celebran 
su primer año dando 
trabajo a dos vecinas que 
residen en Labranza, a 
quienes consideran parte 
de “la familia Rialto”. “No 
somos sólo un negocio, somos 
un equipo. Y eso es lo más 
valioso”, reflexiona Sergio.

LA MORALEJA: 
PERSEVERANCIA Y 

ADAPTACIÓN
 La perseverancia 
y la capacidad de 
adaptación ha sido otro 
aspecto del negocio 
que han aprendido 
empíricamente.

 Por ejemplo, trajeron 
algunos productos 
que les “tincaban”, 
pensando que serían 
un éxito, pero 
no rotaron como 
esperaban. En cambio, 
otros se agotaban 

rápidamente. 
“Aprendimos 
que no se 
trata de 
vender lo 
que nos 
gusta, sino 
lo que 
el cliente 
necesi ta”, 
d i c e 
Sergio.

    

 

 Otro desafío fue manejar 
las redes sociales. Al no 

tener experiencia en 
marketing digital, 
tuvieron que aprender 
sobre la marcha.

 Hoy, su Instagram 
(@tabaqueriarialto) y 

su  Facebook (Tabaque-
ría Rialto), son una he-

rramienta clave para 
anunciar noveda-

des y mantener el 
contacto con 

sus segui-
dores. 

“Subimos 
fotos de 
los pro-

d u c t o s 
nuevos, 

hace-
m o s 
pro-
m o -
cio-
n e s 

y 
hasta 

rec ib i-
mos pedidos por 
DM”, comenta 
Miguel.

de los clientes. Al principio, 
tenían muy claro lo que 
querían vender, pero 
pronto se dieron cuenta de 
que el feedback de la gente 
era clave. “Dejamos de lado 
lo que creíamos que era ideal 
y empezamos a escuchar. 
Los clientes nos decían qué 
productos les gustaban, qué les 
faltaba y qué no funcionaba”, 
explica Sergio.

UN ESPACIO PARA 
EMPRENDEDORES 

LOCALES
 Uno de los aspectos que 
más orgullo les da a estos 
amigos es que Rialto no 
es sólo su negocio, sino 
una plataforma para 
otros emprendedores de 
Labranza. En sus estantes 
hay productos de artesanos 
en madera, vidrio, figuras 
de yeso y resina (ziña), 
papelería creativa y 
sublimación, todos hechos 
por manos locales.

 “Parte de nuestra identidad 
es ser una vitrina para lo 
que se hace aquí. ¿Por qué 
comprar todo en Santiago o en 
AliExpress si en Labranza hay 
gente talentosa que no tiene 
dónde exhibir sus productos?”, 
reflexiona Miguel.

 Esta filosofía les ha valido el 
apoyo de la comunidad. Ya 
poseen clientes habituales 
que vienen desde Temuco, 
Teodoro Schmidt, Arauco e 
incluso Santiago, algunos 
de ellos carabineros y 
militares que aprovechan 
sus viajes a las zonas de 
conflicto para abastecerse 
de bebidas, café, jugos, 
tabaco, helados y productos 
similares. “Hay uno que 
vive cerca y siempre le lleva 
insumos a sus compañeros 
cuando están de guardia”, 
comenta Sergio.

PRODUCTOS 
INNOVADORES COMO 

“EL MATACAÑAS”
 Lo que distingue a Rialto 
de otras tabaquerías 
es su capacidad para 
arriesgarse con productos 
innovadores. Uno de sus 
mayores éxitos ha sido una 
bebida isotónica en polvo, 
que promocionan con el 
nombre de “matacañas”.

 “Es una hidratante que 
se mezcla con agua y tiene 
electrolitos, vitaminas y 
minerales. La gente la ama 
porque es práctica y efectiva”, 
explica Miguel. El nombre, 
ideado como una estrategia 

UN 
MENSAJE 

PARA OTROS 
 La historia 
de estos dos 
amigos es un 

ejemplo de 
perseverancia. 

“Si nos hubiéramos 
rendido al primer 

problema, hoy no 
existiría Rialto”, 
reflexiona Sergio. 
Ambos coinciden 
en que el miedo al 
fracaso no puede 
paralizar a quien 
quiere emprender, 
pero también destacan 
la importancia de 
planificar y escuchar al 
mercado.
 
Hoy, Rialto no 
es solamente un 

excelente local de 
venta, sino un espacio 
que refleja el espíritu 

emprendedor de la 
gente de Labranza. 

Y si algo queda 
claro, es que 
este es sólo el 

comienzo para 
estos dos amigos que 
se atrevieron a hacer 
realidad sus sueños.
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Mientras comercios 
y viviendas 

transforman la 
localidad en un 

polo urbano, sus 
calles siguen casi 

intransitables.

El periodista y exconsejero 
regional, Cristián Neira, 

hizo un enérgico llamado a 
las autoridades a priorizar 
el mejoramiento de la 
infraestructura vial en 
Labranza, destacando el 
grave deterioro y la falta de 
pavimentación en sectores 
clave de la localidad. 
En particular, se refirió 
a la avenida Estación, 
que presenta un estado 
deplorable en el tramo 
que conecta el centro 
comercial Alto Labranza 
con el Cesfam, así como 
en el tramo opuesto, en 
el acceso a varias villas 
aledañas del lado oriente, 
como por ejemplo, la villa 
Los Jardines.

“Labranza ya no es un sector 
rural, es una comunidad 
que ha crecido y necesita 
inversión seria”, afirmó 
Neira, enfatizando que la 
localidad se ha convertido 
en un polo de desarrollo con 

servicios básicos, comercio y 
una población en constante 
aumento. “Hace rato que 
Labranza dejó de ser sólo un 
lugar de paso. Hoy la gente 
puede vivir, estudiar y trabajar 
aquí, pero si no mejoramos las 
calles, todo ese progreso se ve 
frenado”, sostuvo.

 El exconsejero recordó que, 
si bien muchos residentes 
deben trasladarse a 
Temuco, Labranza ya 
cuenta con colegios, 
jardines infantiles, centros 
de salud y supermercados, 
lo que demuestra su 
consolidación como un 
lugar atractivo para vivir. 
Sin embargo, advirtió que 
existen severas carencias 
en infraestructura. “Donde 
hay que poner ojo es en el 
estado de sus calles, muchas de 
ellas aún con ripio y algunas 
en muy mal estado. No 
podemos seguir esperando; la 
gente merece transitabilidad y 
seguridad”, expresó.

EL OLVIDO DEL 
SECTOR ALTO

 El reclamo de Cristián 
Neira no es nuevo. Desde 
hace años, conductores y 
peatones han denunciado 
las pésimas condiciones 
de ciertas vías, donde 
proyectos de pavimentación 
brillan por su ausencia. 

 Aunque el municipio ha 
anunciado mejoras para el 
sector antiguo de Labranza, 
los habitantes de la parte 
alta sienten que han sido 
olvidados. “Nos prometieron 
arreglos, pero sólo vemos 
parches. La avenida Estación 
está peor que nunca, y con el 
aumento de camiones por las 
construcciones, el problema 
se agrava cada día”, dijo 
Roberto Medina, conductor 
del transporte privado.

 Uno de los puntos más 
criticados es la ausencia 
de planes concretos para 
solucionar el problema de 
fondo. Neira insistió en 

que las autoridades deben 
actuar con urgencia: “Hago 
el llamado a que se preocupen 
de Labranza, que levanten 
proyectos pertinentes y con 
financiamiento garantizado. 
No basta con promesas; 
necesitamos pavimentación, 
veredas dignas, la reparación 
del puente Pfeiffer y, sobre 
todo, un hospital moderno con 
especialistas. Esto es lo mínimo 
que merecen las familias de 
Labranza”.

 Finalmente, Cristián Neira 
insistió en que el progreso 
de Labranza no puede 
detenerse por falta de 
voluntad política. 

Excore exige soluciones Excore exige soluciones 
urgentes por calles sin urgentes por calles sin 
pavimentar en Labranzapavimentar en Labranza

CRISTIÁN NEIRA LLAMA A LAS AUTORIDADES A “PONER OJO”CRISTIÁN NEIRA LLAMA A LAS AUTORIDADES A “PONER OJO”

Parece “campo”, pero la avenida Estación es una de las más 
transitadas de Labranza, y no posee proyectos de pavimento.
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